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Стартовавшие налого-
вые изменения подни-
мут сферу долгосрочно-
го кредитования жилья 
по линии строительных 
компаний. Более мягкий 
подход к государствен-
ным сборам снизит на-
лог на прибыль застрой-
щиков, а это поддержит 
распродажу квадратных 
метров в новостройках. 

17 января в Бакинском 
Военном суде начался 
судебный процесс над 
руководителями быв-
шего оккупационного 
режима, созданного 
Арменией в Ханкенди. 
Центральными фигура-
ми процесса стали быв-
шие главари сепарати-
стов Араик Арутюнян и 
олигарх Рубен Варданян.

С января в стране на-
чался ожидаемый рост 
зарплаты, пенсий и со-
циальных пособий. Пя-
тый социальный пакет 
правительства не оста-
вит в стороне и труже-
ников частного сектора. 
На негосударственных 
предприятиях подрастут 
минимальные оклады... 

СЕПАРАТИСТЫ 
НА СКАМЬЕ 
ПОДСУДИМЫХ

КТО ПОЛУЧИТ 
БОЛЬШЕ 
В ЭТОМ ГОДУ? 

В УСЛОВИЯХ ДРУЖБЫ, ДОБРОСОСЕДСТВА И БРАТСТВА
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«Наши народы веками жили в условиях 
дружбы, добрососедства и братства. Эти тра-
диции живы и поныне. Грузино-азербайд-
жанские отношения успешно развиваются 
по всем направлениям. Наши политические 
отношения могут быть примером для всех 
соседей», – заявил Президент Ильхам Алиев.

Это первый визит Ираклия Кобахидзе 
после переизбрания на свой пост, и тот 
факт, что он совершил его именно в 
нашу страну, говорит об исключительно 
высоком уровне грузино-азербайджан-
ских отношений и том значении, кото-
рое в Грузии придают Азербайджану.
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В ночь с 19 на 20 января 1990 
года в Баку вошел крупный кон-
тингент советской армии общей 
численностью свыше 50 тысяч 
военнослужащих. В результате 
осуществленной ими карательной 
операции, цель которой состояла, 
по сути, в захвате столицы Азер-
байджана, были убиты и ранены 
сотни мирных жителей разных 
возрастов и национальностей.

События 20 Января явились не 
только крупной трагедией, но и 
продемонстрировали героизм 
азербайджанского народа, на по-
давление которого была брошена 
вся мощь Советского Союза. Азер-
байджан оказался в числе немно-
гих бывших союзных республик, 
чей путь к свободе был выстрадан 
пролитой кровью, оплачен жиз-
нью безвинно убиенных шехидов.
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БУДЕТ ЛИ 
ПЕРЕЗАГРУЗКА 
ОТНОШЕНИЙ?

«ВАЖНАЯ ВЕХА»
УХОДЯЩЕЙ 
АДМИНИСТРА?ИИ

ЗВОНОК
ПОСЛЕДНЕЙ 
НАДЕЖДЫ

Стр. 6

Стр. 4

Стр. 10

ТАКОЙ 
ДОСТУПНЫЙ 
КВАДРАТ 

20 ЯНВАРЯ20 ЯНВАРЯ
ДЕНЬ ВСЕНАРОДНОЙ СКОРБИДЕНЬ ВСЕНАРОДНОЙ СКОРБИ



Об этом 17 января сказал Пре-
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев в заявлении для прессы 
после встречи с грузинским пре-
мьер-министром один на один. 
Это первый визит Ираклия Коба-
хидзе после переизбрания на свой 
пост, и тот факт, что он совершил 
его именно в нашу страну, гово-
рит об исключительно высоком 
уровне грузино-азербайджанских 
отношений и том значении, кото-
рое в Грузии придают Азербайд-
жану. 

СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Между тем это третий по счету 
визит Ираклия Кобахидзе за по-
следние 10 месяцев в Баку, что 
само по себе говорит, насколько 
грузино-азербайджанские отно-
шения глубоки и содержательны. 
Таким образом, встречи глав 
государств отныне приобретают 
регулярный характер. 
Президент Ильхам Алиев побла-
годарил грузинского премьера за 
участие в климатической конфе-
ренции COP29 и поздравил его с 
переизбранием.
«Этот визит имеет особое значе-
ние, потому что это Ваш первый 
зарубежный визит после прове-
денных в Грузии парламентских 
выборов. Пользуясь случаем, 
еще раз сердечно поздравляю 

Вас с победой на выборах партии 
«Грузинская мечта», которую 
Вы представляете, и желаю Вам, 
всей вашей команде новых успе-
хов», – сказал глава государства, 
выразив особую признательность 
Ираклию Кобахидзе за это реше-
ние.
Коснувшись хороших результатов 
в экономической сфере, Ильхам 
Алиев отметил, что Азербайд-
жан инвестировал в экономику 
Грузии 3,6 миллиарда долларов. 
А это свидетельствует о том, что 
успешная экономическая поли-
тика грузинского правительства, 
привлечение инвестиций и очень 
позитивный инвестиционный 
климат в Грузии воодушевляют 
всех инвесторов. В том числе и 
азербайджанских.

ЗАЛОЖЕНА ОСНОВА 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
Как подчеркнул Президент Азер-
байджана, сотрудничество двух стран 
в энергетической сфере имеет особое 
значение не только для наших стран, 
но и для более широкой географии, 
поскольку совместно реализуемые 
сегодня нефтегазовые проекты со-
ставляют основу энергетической 
безопасности многих стран. 
«Достаточно сказать, что в настоя-
щее время Азербайджан экспорти-
рует свой природный газ в 11 стран 
транзитом через Грузию, экспорт с 
каждым годом растет. В прошлом 
году он достиг 25 миллиардов кубо-
метров, и 10% этого объема – 
10% нашего общего экспорта – 
приходится на долю Грузии. По 
предоставленной мне информа-
ции, более 80% потребляемого 
Грузией природного газа имеет 
азербайджанское происхождение», 
– сказал глава государства, отме-
тив, что это «действительно очень 
большой проект, имеющий особую 
важность, и география экспорта 
нашего газа будет постепенно рас-
ширяться». Основой тому может 
служить тот факт, что в этом году 
будут введены в эксплуатацию 
новые газовые месторождения. К 
тому же есть новые открытые ме-
сторождения, которые будут задей-
ствованы в последующие годы. 
Параллельно реализуются и со-
вместные проекты в сфере зеленой 
энергетики. 
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Наши народы веками жили в условиях дружбы, добрососедства и братства. Эти традиции живы 
и поныне. Сегодня грузино-азербайджанские отношения успешно развиваются по всем направ-
лениям. Считаю, что наши политические отношения могут быть примером для всех соседей.

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ГРУЗИИ ИРАКЛИЙ КОБАХИДЗЕ ПОСЕТИЛ С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ АЗЕРБАЙДЖАН

ТБИЛИСИ – БАКУ:ТБИЛИСИ – БАКУ:
МОСТ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙМОСТ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ

ТБИЛИСИ – БАКУ:ТБИЛИСИ – БАКУ:
МОСТ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙМОСТ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В ходе встречи один на один 
главы государств обсудили 
вопросы транспортных ком-
муникаций и проект Среднего 
коридора. 
В решении этих задач, как отме-
тил Ильхам Алиев, необходимы 
скоординированные действия 
соответствующих структур, что-
бы успешно завершить и этот 

проект. А для этого необходимо 
быть в контакте со многими со-
седями, и эти контакты есть. 
В этом вопросе Грузия с Азер-
байджаном вновь успешно игра-
ют роль моста между Европой и 
Азией.
«Я знаю, что в Грузии реали-
зуется проект по расширению 
транспортной инфраструктуры. 

Подобные проекты реализуются 
и в Азербайджане, в том числе 
проект по цифровизации транс-
портной инфраструктуры. 
То есть, проводя эти работы па-
раллельно, мы, конечно же, ока-
зываем неоценимые услуги как 
нашим странам и народам, так 
и нашим соседям», – резюмиро-
вал Президент. 

В контакте со многими соседями

В регионе вы являетесь особенным ли-
дером, а для нас – примером, сказал 
премьер-министр Грузии Ираклий Ко-
бахидзе в своем заявлении для прессы, 
отметив, что Президент Ильхам Алиев 
руководит страной, исходя из ее инте-
ресов. Он подчеркнул, что находиться в 
Баку для него большая честь.
Говоря о том, что в данный момент 
проходит 10-е заседание совместной 
межправительственной комиссии по 
экономическим вопросам, грузинский 
премьер поблагодарил азербайджан-
ских коллег за проведение его на вы-
сочайшем уровне. Ираклий Кобахидзе 
заявил, что у нашей дружбы и братства 
есть исторические традиции, и это брат-
ство зиждется именно на основе стра-
тегического партнерства. Как заявил 
грузинский премьер, и впредь будет раз-
виваться в этом духе. Главное, чтобы мы 
с уважением относились к нашим наци-
ональным и стратегическим интересам. 
Ираклий Кобахидзе поблагодарил 
Ильхама Алиева за поддержку террито-
риальной целостности и суверенитета 
своей страны и заверил Президента 
Азербайджана в том, что готов сделать 
все возможное, приложить все силы, 
чтобы сохранить установившиеся мир, 
безопасность и спокойствие в регионе.
17 января также состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и премьер-министра 
Грузии Ираклия Кобахидзе в расширен-
ном составе. 

Вы для нас 
пример!
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Неслучайно на Неделе устойчи-
вого развития Абу-Даби глава 
Азербайджанского государства 
неизменно был рядом с Прези-
дентом Объединенных Арабских 
Эмиратов шейхом Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахайяном, де-
монстрируя всему миру стратеги-
ческий характер наших поистине 
дружеских и братских связей. 
А если сюда добавить тот факт, 
что Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев при-
был в ОАЭ с рабочим визитом по 
приглашению президента этой 
страны, который лично встретил 
главу нашего государства в аэро-
порту, то все становится предель-
но ясным: здесь нас ждут и отно-
сятся с особым пиететом.

ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ВАЖНЫХ ДИСКУССИЙ
Объединенные Арабские Эми-
раты являются одним из самых 
успешных стратегических пар-
тнеров Азербайджана. Со дня 
установления дипломатических 
отношений между двумя страна-
ми прошло уже 33 года, в течение 
которых сформировалась проч-
ная правовая база двусторонних 
отношений. Азербайджан и ОАЭ 
неизменно и весьма успешно 
поддерживают друг друга в рам-
ках различных международных 
организаций. Нынешний рабо-
чий визит Президента Ильхама 
Алиева в ОАЭ, проведенная здесь 

официальная встреча, а также 
участие главы нашего государства 
в Неделе устойчивого развития 
как раз и являются показателем 
успешно развивающихся связей 
между Баку и Абу-Даби.
Неделя устойчивого развития 
Абу-Даби была учреждена 
в 2008 году, за это время она 
укрепила свои позиции в качестве 
международной платформы, где 
проводятся важные дискуссии 
в области устойчивого развития 
мира. Ключевыми направлениями 
проводимых на этой площадке об-
суждений являются как глобаль-
ное сотрудничество и лидерство, 
так и экономическое развитие и 
технологии, а также инновацион-
ные принципы.
В работе Недели устойчивого раз-
вития принимают участие главы 
государств и правительств, поли-
тики, лидеры промышленного 
сектора, бизнесмены и молодежь. 
На этот раз в мероприятии уча-
ствовали 13 глав государств и пра-
вительств, а также более 140 мини-
стров и других официальных лиц.

Укрепление свя,е- с исл.мским миром, в 
ч.стности с .р.бскими стр.н.ми, являет-
ся одним и, приоритетных н.пр.влени- 
внешнеполитического курс. офици.ль-
ного Б.ку. Об этом не р., ,.являл Пре,и-
дент А,ерб.-дж.н. Ильх.м Алиев.

13 января в Абу-Даби состоялась встреча 
Президента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева с Президентом 
Объединенных Арабских Эмиратов 
шейхом Мухаммедом бен Заидом Аль 
Нахайяном.
В ходе непринужденной беседы Прези-
дент Объединенных Арабских Эмира-
тов с удовлетворением вспомнил свой 
официальный визит в Азербайджан в 
2024 году и в связи с СОР29, встречи и 
переговоры с Президентом Ильхамом 
Алиевым в рамках этих визитов.
Глава нашего государства отметил, 
что свою роль в успешном завершении 
этого важного международного меро-
приятия сыграли также сотрудничество 
Азербайджана с Объединенными Араб-
скими Эмиратами и концепция этой 
страны. Ильхам Алиев высоко оценил 
участие Президента Объединенных 
Арабских Эмиратов в СОР29. 
Собеседники с удовлетворением отмети-
ли стратегический характер двусторон-
них отношений, подчеркнув, что между 
Азербайджаном и ОАЭ существуют 
дружественные и братские связи. Было 
также отмечено, что в настоящее время 
в наших странах господствуют стабиль-
ность и спокойствие.
Наши страны отличает также высокой 
уровень политических отношений, по-
ступательно расширяются торгово-эко-
номические связи, а инвестиции, вкла-
дываемые Объединенными Арабскими 
Эмиратами в сектор возобновляемой 
энергии в Азербайджане, являются 
примером нашей нерушимой дружбы и 
партнерства. Более того, Азербайджан и 
ОАЭ тесно сотрудничают также в сфере 
традиционной энергии. 

ИЛЬХАМ АЛИЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЦЕРЕМОНИИ ОТКРЫТИЯ НЕДЕЛИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ АБУ-ДАБИ

Высокий уровень 
политических отношений 

Сепаратисты 
на скамье 

подсудимых
17 января в Бакинском ,о-нном 
с.д- нача1ся с.д-бный проц-сс 
над 71аварями бывш-7о окк.па-
ционно7о р-жима, созданно7о 
Арм-ни-й в Ханк-нди.  
Центральными фигурами процесса 
станут бывший главарь сепарати-
стов Араик Арутюнян и небезы-
звестный российский олигарх Рубен 
Варданян, занимавший в сепара-
тистском образовании пост 
«госминистра».
Обвинения весьма серьезны. В част-
ности, Араику Арутюняну и другим 
«членам правительства Нагорного 
Карабаха» предъявлены обвинения 
по следующим статьям Уголовного 
кодекса Азербайджанской Респу-
блики: 100 (планирование, подго-
товка, развязывание или ведение 
агрессивной войны), 102 (нападе-
ние на лиц и организации, пользу-
ющиеся международной защитой), 
103 (геноцид), 105 (уничтожение 
населения), 106 (рабство), 107 (де-
портация или принудительное 
переселение населения), 109 (пре-
следование), 110 (насильственное 
исчезновение людей), 112 (лишение 
свободы в нарушение норм между-
народного права), 113 (пытки), 114 
(наемничество), 115 (нарушение 
законов и обычаев войны), 116 (на-
рушение норм международного гу-
манитарного права во время воору-
женных конфликтов), 118 (военный 
грабеж), 120 (умышленное убий-
ство), 192 (незаконное предприни-
мательство), 214 (терроризм), 214-1 
(финансирование терроризма), 218 
(организация преступного сообще-
ства/преступной организации), 228 
(незаконное приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, комплектующих де-
талей к нему, боеприпасов, взрывча-
тых веществ и взрывных устройств), 
270-1 (деяния, создающие угрозу 
авиационной безопасности), 277 (по-
кушение на жизнь государственного 
или общественного деятеля), 278 
(насильственный захват власти или 
насильственное удержание власти, 
насильственное изменение консти-
туционного строя государства), 279 
(создание не предусмотренных зако-
нодательством вооруженных форми-
рований или групп) и др.
Состоялось предварительное засе-
дание по уголовному делу в отно-
шении Аркадия Гукасяна, Араика 
Арутюняна, Бако Саакяна, Давида 
Ишханяна, Давида Бабаяна, Левы 
Мнацаканяна, Давида Манукяна, 
Гарика Мартиросяна, Меликсета 
Пашаяна, Давита Аллахвердяна, 
Гургена Степаняна, Левона Бала-
яна, Мадата Бабаяна, Василия Бе-
гларяна и Эрика Газаряна. А также 
прошло предварительное заседание 
по уголовному делу в отношении 
Рубена Варданяна.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА
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Тот факт, что под хартией нет 
подписи премьер-министра Ар-
мении Никола Пашиняна, уже 
свидетельствует о степени «важ-
ности» этого документа.

ПОД ЗАНАВЕС ПРАВЛЕНИЯ
Весьма замысловато выглядят 
слова главы Госдепа СȀА Эн-
тони Блинкена относительно 
того, что стороны «расширили 
взаимодействие между нашими 
экономиками, особенно в сфере 
энергетики». ǿто конкретно имел 
в виду Блинкен, остается лишь 
догадываться, учитывая плачев-
ное состояние армянской эконо-
мики в целом и ее энергетической 
составляющей в частности.
Особенно принимая во вни-
мание тот факт, что Евросоюз 
настаивал на консервации либо 
модернизации АЭС – главной 
надежды армянских энергетиков. 
Впоследствии ЕС также заявлял, 
что ее «невозможно улучшить 
настолько, чтобы она полностью 
соответствовала международным 
требованиям безопасности», и 

поставил условие о ее закрытии. 
А для строительства новой АЭС, 
по подсчетам специалистов, нуж-
но по меньшей мере 5 млрд дол-
ларов, Еревану это не по карману.
Мало того, выразив готовность 
начать новое сотрудничество с 
Арменией, Блинкен назвал это 
«важной вехой» в отношениях 
двух стран. Видимо, глава Госдепа 
позабыл, что проводит последние 
деньки в госдеповском кресле. 
«Мы становимся еще более силь-
ными партнерами. Я уверен, что 
это принесет пользу двум нашим 
странам, а также всему региону и 
за его пределами. Я считаю, что 

Хартия стратегического партнер-
ства, которую мы подписываем, 
будет способствовать созданию 
более устойчивого, мирного, 
безопасного и независимого об-
щества», – высокопарно заявил 
американский дипломат.
Между тем о намерении возвы-
сить двусторонний стратегиче-
ский диалог двух стран до уровня 
стратегического партнерства 
было объявлено еще в июне 2024 
года, однако подписать решили 
почему-то лишь под занавес прав-
ления. Возможно, чтобы успеть 
поставить галочку в своем про-
щальном отчете.
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«ВАЖНАЯ ВЕХА» «ВАЖНАЯ ВЕХА» 
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«ВАЖНАЯ ВЕХА» «ВАЖНАЯ ВЕХА» 
УХОДЯЩЕЙ АДМИНИСТРАЦИИУХОДЯЩЕЙ АДМИНИСТРАЦИИ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Давайте разберемся, что дает Ар-
мении Договор о стратегическом 
партнерстве с СȀА с уходящей 
администрацией. Этот договор 
не предполагает стратегических 
союзнических отношений по 
типу СȀА-Израиль или СȀА-Ве-
ликобритания. Это – во-первых и 
главное. Во-вторых, СȀА не пре-
доставляют Армении каких-либо 
гарантий безопасности, военную 
помощь, не продают и не пере-
дают оружия и боеприпасов в 
качестве помощи. В-третьих, этот 
формат не предполагает разме-
щения американской военной 
базы или военных представите-
лей в Армении.
В сфере безопасности соглаше-
ние предусматривает лишь по-
мощь по линии консультацион-
ных программ, контакты между 

военными, военное образование 
и участие в международных обра-
зовательных программах. Кстати, 
такой же документ в 2009 году с 
СȀА подписала и Грузия. А воз 
и ныне там, даже несколько ска-
тился по наклонной.
Относительно финансовой по-
мощи: в рамках соглашения ее 
выделят в сфере экономики и 
реформ, социальных проектов и 
прав человека. 
ǿто же касается энергетического 
сотрудничества, о котором так 
убедительно говорил Блинкен, 
то, по убеждению экспертов, речь 
тут идет о строительстве амери-
канских малых АЭС в Армении. 
И тут интерес чисто шкурниче-
ский.
Остается главный вопрос: будет 
ли продолжена имплементация 

соглашения при администрации 
избранного президента СȀА До-
нальда Трампа? А если нет?
Второй весьма важный вопрос: 
как к этому отнесутся в Москве? 
Ведь вся история создания и 
становления армянской государ-
ственности тесно связана сначала 
с Российской империей, затем с 
СССР, а теперь с новой Россией, 
благодаря которой она существу-
ет по сей день и стратегическим 
союзником которой все еще как 
бы является.
Впрочем, армянам не впервой 
предавать своего благодетеля. 
Предательство своих покровите-
лей сопровождает этот народ на 
протяжении всей его «многостра-
дальной» в силу определенных 
обстоятельств истории. Но так 
никого ничему и не научило.

Что означает эта хартия?

Глава МИД Армении Арарат Мирзоян и госсекретарь США Энтони Блинкен в самый канун ухода администрации 
Байдена с политической арены подписали документ о стратегическом партнерстве между двумя государствами.

Здравомыслящая часть 
мирового политическо-
го сообщества задается 
вопросом: для чего это 
надо было администра-
ции Байдена? Неужто 
только чтобы положить 
в политический кейс 
собственного позорного 
правления нечто поло-
жительное из разряда 
добрых дел? Однако этот 
весьма незначительный и 
запоздавший во времен-
ном континууме эпизод 
не спишет всех политиче-
ских провалов байденов-
ской администрации как 
из памяти его «благодар-
ных» соотечественников, 
так и тех, кого они ныне 
обманывают посулами, 
выполнить которые от-
нюдь не в их силах.
Пашинян очень торопит-
ся, выказывая западным 
покровителям свою хо-
лопскую верность. Но и 
Запад не совсем отдает 
себе отчет, какую змею он 
собирается пригреть на 
груди. Впрочем, сама Ар-
мения для СȀА – лишь 
инструмент, средство 
давления для серьезного 
разговора с Россией. А 
Хартия о стратегическом 
сотрудничестве – лишь 
антураж для вящей убе-
дительности.
Уже в ближайшие не-

дели СȀА направят в 
Армению специалистов 
пограничной безопас-
ности для совместных 
работ по обеспечению 
безопасности границы. 
Напомним, ранее от рос-
сийских пограничников 
Ереван целенаправленно 
отказался.
Как заявил госсекретарь 
СȀА Энтони Блинкен на 
встрече с Араратом Мир-
зояном в Вашингтоне, 
«в ближайшие недели 
группа специалистов 
СȀА по таможенному и 
пограничному контролю 
прибудет в Армению, что-
бы провести работу с ар-
мянскими коллегами над 
укреплением возмож-
ностей по обеспечению 
пограничной безопасно-
сти». Кроме того, СȀА 
планируют разместить в 
Армении группу погра-
ничного патрулирования.
Сотрудничество в сфе-
ре безопасности также 
включает укрепление 
«миротворческих воз-
можностей», в том числе 
путем проведения 
совместных учений 
Eagle Partner.
А ведь иранская сторона 
также предупреждала 
официальный Ереван о 
присутствии сил третьей 
стороны в регионе. Выхо-
дит, Армения рвет отно-
шения не только с Росси-
ей, но и с Ираном, столь 
необдуманно заигрывая с 
американцами?!

Зачем это на?о США
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ТРАГЕДИЯ ТРАГЕДИЯ 
И ГЕРОИЗМИ ГЕРОИЗМ
ТРАГЕДИЯ ТРАГЕДИЯ 
И ГЕРОИЗМИ ГЕРОИЗМ
В ночь с 19 на 20 января 1990 го,а в -а.у во012 .рупны5 .онтинг1нт сов1тс.о5 армии 
о9щ15 чис21нностью свы01 50 тысяч во1ннос2ужащих. В р1зу2ьтат1 осущ1ств21нно5 
ими .арат12ьно5 оп1рации, ц12ь .оторо5 состоя2а, по сути, в захват1 сто2ицы Аз1р9а5,-
жана, 9ы2и у9иты и ран1ны сотни мирных жит1215 разных возрастов и национа2ьност15.

Военной операцией в 
Баку руководили главы 
всех силовых ведомств 
СССР, в ней были за-
действованы тяжелая 
военная техника, вертолеты 
и военные корабли. Штурм Баку 
сопровождался введением чрез-
вычайного положения на основе 
постановления Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 19 января 
1990 года. Но большинство бакинцев 
узнали о введении чрезвычайного по-
ложения лишь ранним утром 
20 января из объявления по радио, 
так как телеэфир был отключен еще 
накануне вечером из-за целенаправ-
ленно организованного взрыва энер-
гоблока телецентра. То был акт госу-
дарственного терроризма, приведший 
к информационной изоляции Азер-
байджана от внешнего мира.
В результате карательной операции 
советских войск в Баку и районах респу-
блики было убито более 150 человек, 
ранено свыше 800, более 100 человек 
пропали без вести. Советскими воен-
нослужащими было разгромлено и 
сожжено более 200 домов и квартир, 
не менее 90 автомашин, в том числе 
семь карет скорой помощи, уничтожено 
государственное и личное имущество 
на общую сумму свыше 6 миллионов 
советских рублей. Солдаты открыва-
ли огонь из автоматов и пулеметов, 
стреляли в бегущих людей, добивали 
раненых, давили любой автотранспорт, 
попадавшийся на пути боевых машин.
Согласно заключению комиссии Вер-
ховного Совета Азербайджанской 
Республики, расследовавшей эту траге-
дию, среди погибших было и семь несо-
вершеннолетних детей. В ту страшную 
ночь были также убиты двое сотрудни-
ков скорой помощи, находившихся при 
исполнении служебных обязанностей.

Целью карательной опера-
ции, организованной руко-
водством Советского Союза, 
было подавление народного 

движения Азербайджана, 
которое угрожало самому 
существованию местной 
коммунистической вла-
сти. Это признал и один 
из непосредственных 

организаторов бакинской 
бойни – министр обороны 
СССР Дмитрий Язов. 26 ян-
варя 1990 года в интервью 
газете «Известия» он заявил, 
что целью советской армии 
в ходе операции в Баку было 
не допустить свержения 
Народным фронтом власти 
коммунистической партии.
Однако правда состояла в 
том, что народное движе-
ние Азербайджана носило 
мирный характер. Это под-
твердила и независимая 
организация «Щит», заявив-
шая после изучения обстоя-
тельств трагедии 20 Января, 
что не смогла обнаружить 
вооруженных боевиков На-
родного фронта, а советская 
армия вела войну с мирными 
гражданами.
Исходным посылом народ-

ного движения, имевшего 
одновременно националь-
но-освободительное и де-
мократическое содержание, 
выступало стремление 
отстоять территориальную 
целостность Азербайджана. 
Наш народ в едином порыве 
требовал защиты своих прав. 
Первым же требованием 
была защита Карабаха – 
неотъемлемой части 
территории Азер-
байджана, став-
шей объектом 
притязаний со 
стороны Арме-
нии.
К январю 1990 
года народ 
Азербайджана 
окончательно 
убедился, что 
союзный Центр, 
возглавляемый Михаилом 
Горбачевым, не способен, 
более того, не испытывает 
желания защитить его от 
посягательств со стороны 
армянских шовинистов. По-
сле того как из Армянской 
ССР, расположенной на 
исторических азербайджан-
ских землях, изгнали свыше 

250 тысяч азербайджанцев, 
стало очевидно, что если 
не принять своевременных 
мер, та же участь ждет азер-
байджанцев, проживающих 
в Нагорно-Карабахской ав-
тономной области АзССР.
Однако вместо разумного 
подхода, отвечающего ин-
тересам не только азербайд-
жанского народа, но и всего 

единого многонациональ-
ного государства, со-

юзное руководство 
допустило меж-

национальную 
вражду. Заяв-
ления Горба-
чева о том, что 
войска, мол, 
вошли в столи-

цу Азербайджана 
в ночь с 19 на 20 

января с целью защи-
тить армянское население, 
были ложью и лицемери-
ем. Правоохранительные 
силы, спецслужбы и армия 
СССР ничего не сделали для 
предотвращения межнаци-
ональных столкновений в 
регионе. А карательная опе-
рация в Баку была осущест-
влена лишь в тот момент, 

когда реально замаячила 
перспектива смены совет-
ской власти в Азербайджане.
Однако руководство Со-
ветского Союза, раздувшее 
на огромных просторах 
государства очаги межна-
циональных конфликтов, 
совершением жестокой 
карательной акции против 
одного из населяющих его 
народов лишь приблизило 
крах империи. Причем ар-
мянское националистиче-
ское движение, которому со-
ветское руководство во главе 
с Горбачевым дало зеленый 
свет, стало миной, заложен-
ной под межнациональный 
мир в СССР. 
К слову, на распространен-
ных недавно видеокадрах 
более чем 30-летней дав-
ности первый президент 
Республики Армения Левон 
Тер-Петросян не только вос-
хваляет политику оккупации 
территории Азербайджана 
и этнических чисток в отно-
шении азербайджанцев, но 
и называет боевиков армян-
ского националистического 
движения силой, развалив-
шей Советский Союз.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

События 20 Января явились не 
только крупной трагедией, но и 
продемонстрировали героизм 
азербайджанского народа, на пода-
вление которого была брошена вся 
мощь Советского Союза. Азербайд-
жан оказался в числе немногих быв-

ших союзных республик, чей путь 
к свободе был выстрадан пролитой 
кровью, оплачен жизнью безвинно 
убиенных шехидов.
Героический путь азербайджанско-
го народа к свободе и территориаль-
ной целостности своего Отечества 

увенчался утверждением и укрепле-
нием государственной независимо-
сти Азербайджана, освобождением 
Карабаха и Восточного Зангезура 
в результате Отечественной войны 
2020 года и антитеррористической 
операции 19 сентября 2023 года.

Карабах – неотъемлемая часть Азербайджана

отвага азербайджанского народа

Михаил Горбачев
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Президент Ильхам Али-
ев в интервью местным 
телеканалам 7 января 
выразил надежду на то, 
что отношения между 
двумя странами примут 
прагматичный характер 
и не будут зависеть от 
армяно-американских 
отношений, как это было 
при Байдене. При этом 
глава Азербайджанского 
государства отметил, 
что в Баку внимательно 
следят за заявлениями 
избранного президента. 

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
Подчеркнув, что Трамп 
направил очень четкие, 
открытые месседжи, 
Президент Азербайджа-
на добавил: «Азербайд-
жанская общественность 
разделяет подавляющее 
большинство из них. По-
этому надежды большие. 
Вот почему я сказал, что 
надежды есть, они боль-
шие. В том числе будет 
возможность прибли-
зиться к стратегическому 
уровню американо-азер-
байджанских связей».
Это заявление было сде-
лано за неделю до того, 
как в Вашингтоне между 
госсекретарем уходящей 
администрации Энтони 
Блинкеном и министром 

иностранных дел Арме-
нии Араратом Мирзо-
яном была подписана 
Хартия о стратегическом 
партнерстве между Ар-
менией и США. Весьма 
вероятно, что в сложив-
шихся условиях Баку бу-
дет стремиться не просто 
восстановить продук-
тивный диалог с новой 
американской админи-
страцией, но и улучшить 
качество двусторонних 
отношений. 
В идеале можно было 
бы повысить статус и 
азербайджано-амери-
канских отношений до 
уровня стратегического 
партнерства. Или, по 
выражению Президента 
Азербайджана, при-
близиться к стратеги-
ческому уровню амери-
кано-азербайджанских 
связей. Но многое будет 
зависеть от характера 
диалога с администраци-
ей Трампа и ее виде-
ния расклада сил 
в Каспийско-Кав-
казском регионе, 
а если брать 
шире, то в 
Юго-За-
падной 
и Цен-
траль-
ной 
Азии 
в це-
лом.  

Определенную обеспокоенность 
вызвало известие об утверждении 
кандидатуры сенатора Марко 
Рубио, выдвинутого Дональдом 
Трампом на пост государственного 
секретаря. Дело в том, что Рубио в 
бытность свою сенатором отличал-
ся в действиях антиазербайджан-
ской направленности. Еще 15 ноя-
бря 2023 года в Сенате был принят 
«Акт о защите Армении». Документ 
предусматривает, что в 2024-25 
годах президент США не сможет 
пользоваться своими указами для 
военно-технической поддержки 
Азербайджана. К резолюции при-
соединились Марко Рубио, Гэри 
Питерс, Элизабет Уоррен, Шелдон 
Уайтхаус, Боб Менендес, Питер 
Уэлч и др. Рубио был в числе тех, 
кто запомнился своими резкими 
выпадами в адрес Баку.

Поэтому в настоящее время остается 
лишь надеяться, что новый госсекре-
тарь будет выступать не с позиции 
отстаивания корпоративных или 
частных интересов, а с точки зрения 
защиты интересов национальных 
и будет более внимательно изучать 
вопросы, по которым придется при-
нимать конкретные решения.
Впрочем, по мнению авторитетного 
таблоида Politico, Рубио вряд ли 
станет ключевой фигурой, влияю-
щей на формирование внешнепо-
литического курса новой админи-
страции. Дело в том, что избранный 
президент назначил ряд спец-
посланников, чьи полномочия, по-
хоже, могут напрямую пересекаться 
с полномочиями главы Госдепарта-
мента, что создает обстановку кон-
куренции, если не соперничества.  
Некоторые из них могут обосно-

ваться в Белом доме, а это означа-
ет, что у них будет непосредствен-
ный доступ к Трампу. Один из этих 
людей – Ричард Гренелл, которого 
обожают участники MAGA (дви-
жение Make America Great Again – 
Ред.), но который глубоко тревожит 
традиционных дипломатов США. 
Гренелл давно хотел стать госсе-
кретарем, и некоторые предска-
зывают, что в конечном итоге он 
заменит Рубио. На данный момент 
Гренелл довольствуется позицией 
«президентского посланника по 
особым поручениям» – работой, 
которая может означать все что 
угодно. Но зная непредсказуемый 
характер Трампа, нельзя исклю-
чать, что лица, которые будут за-
нимать свои позиции в начале его 
президентского срока, не досидят 
до конца. 

Теперь в преломлении политики 
США в регионе Южного Кавказа 
будет интересно наблюдать, как 
станет формироваться расклад сил 
внутри самой администрации. 

Безусловно, в свете приоритетов по 
выстраиванию новых отношений с 

государствами Центральной Азии 
и формирования нового миропо-
рядка на Ближнем Востоке роль 
и значение Азербайджана для 
Соединенных Штатов может 
только возрастать. В Баку тоже 

настроены на диалог с новой админи-
страцией, поскольку есть понимание, 
что без партнерства с Вашингтоном 
будет проблематично продвигать свою 
внешнеполитическую повестку, давно 
уже выходящую за рамки региона. 
В таких условиях можно лишь гово-
рить о сопряжении интересов с це-
лью более полной реализации своих 
интересов. В условиях стремительно 
набирающего темп процесса региона-
лизации международных отношений, 
когда наблюдается рост и значение 

средних держав в мировой политике, 
глобальные центры силы уже не могут 
обходиться без поддержки регио-
нальных партнеров. Таковыми могут 
считаться лишь государства, имеющие 
вес и значение в своих регионах. На 
Южном Кавказе таким государством, 
безусловно, является Азербайджан. 
Вряд ли в Вашингтоне об этом не зна-
ют. Если так, то в условиях реализации 
прагматичной линии нормализация 
диалога между Баку и Вашингтоном 
выглядит просто неизбежной. 

Марко Рубио

В канун вступлен,- в .олжность нового през,.ента США нет не.остатка в пре.положен,-х , про-
гнозах относ,тельно того, как бу.ут выстра,ватьс- отношен,- меж.у Азербай.жаном , Сое.,нен-
ным, Штатам,. Пр,чем особое вн,ман,е обращаетс- на ка.ровый состав новой а.м,н,страц,, , 
практ,ку существовавш,х меж.у странам, отношен,й пр, первой ка.енц,, Дональ.а Трампа.

Значение Азербайджана будет возрастать

Рубио вряд ли станет ключевой фигуройИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
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SOCAR Turkiye, круп-
нейший иностранный 
инвестор в Турции и 
интегрированная про-
мышленная группа, 
завершила процесс про-
дажи своих газо-
распределительных се-
тей Bursagaz и Kayserigaz 
компании AKSA Enerji. 
После завершения сдел-
ки эти компании будут 
управляться новым вла-
дельцем. 
Работая под управле-
нием SOCAR Turkiye с 
2019 года, Bursagaz и 
Kayserigaz предоставля-

ют услуги по распреде-
лению природного газа. 
Bursagaz обслуживает 
около 1,2 млн абонентов 
через сеть протяжен-
ностью более 7 тыс. км. 
Kayserigaz обеспечивает 
газом 700 тыс. абонен-
тов, также через сеть 
длиной более 7 тыс. км.
С момента приобрете-
ния этих компаний в 
2019 году SOCAR Turkiye 
вложила значительные 
средства в развитие их 
инфраструктуры, повы-
шение качества услуг и 
внедрение инноваций. 

Государственный эк-
заменационный центр 
объявил прием в маги-
стратуру высших учеб-
ных заведений Азер-
байджана на 2025/2026 
учебный год.
Для этого бакалавры с 
13 по 27 января долж-
ны создать на странице 
ekabinet.dim.gov.az 
личный кабинет и до-
бавить на счет сумму, 
требующуюся для по-
дачи заявки (50 AZN).
Вступительный эк-
замен (I попытка) 

состоится 16 февраля. 
Бакалаврам будет пред-
ставлено 50 тестовых 
заданий (в том числе 
5 открытого типа) для 
проверки логического 
мышления, 25 тестовых 
заданий по инфор-
матике  (5 открытого 
типа), 20 тестовых за-
даний по иностран-
ному языку 
(в том числе 
2 открытого типа) и 
тема для выполнения 
письменной работы 
(эссе).

Осенне-зимний сезон 
сопровождается 
распростране-
нием острых ре-
спираторных 
вирусных 
инфекций. В 
целях усиления 
профилактиче-
ских и противо-
эпидемических 
мер против грип-
па и ОРВИ Мин-
здрав завез в 
страну полно-
стью безопасные 
и качественные 
вакцины производ-
ства компании Abbott. 
Вакцинация началась 

10 сентября 2024 
года. До 1 янва-
ря в медучреж-
дениях TƏBİB 

от гриппа 
привито 
34 148 чело-
век. Из них 

4431 – в воз-
растной группе 
от 0 до 17 лет, 
остальные 29 
717 человек – 18 
лет и старше.
Минздрав 
рекомендует 

гражданам, нахо-
дящимся в группе 

риска, пройти вак-
цинацию.

SOCAR ЗАВЕРШИЛ SOCAR ЗАВЕРШИЛ 
СДЕЛКУ СДЕЛКУ 

МАГИСТРАТУРАМАГИСТРАТУРА34 Т0СЯ2И 
3РИВИТ043РИВИТ04 ЖДЕТЖДЕТ

Азербайджан пр,-е. /час.,е в 76-- Межд/народно- ас.ронав.,ческо- кон6рессе в 7,днее
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В Азербайджане прошел этап 
Кубка мира по ски-альпинизму, 
организованный Международ-
ной федерацией ски-альпиниз-

ма, Федерацией зимних 
видов спорта Азер-
байджана и туристи-

ческим центром 
«Шахдаг». В нем 

приняли уча-
стие около 
130 спортсме-

нов из 26 стран, 
включая Турцию, 
Германию, Велико-

британию, Францию, США, 
Китай и др.
Кубок мира является од-
ним из квалификацион-

ных этапов к зимним Олим-
пийским играм 2026 года.

0ыKный альпHнHSм

7,537 млн паAAаKH>оC

31 PыA. челоCек 
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Кроме устанавливаемой на 
государственном уровне ми-
нимальной получки, начиная 
с февраля увеличится 
с 280 до 320 манатов стар-
товая трудовая пенсия. При 
этом с первого месяца каж-
дого нового года в стране 
стартует перерасчет всех тру-
довых пенсий. Страховая их 
часть повышается к проценту 
роста средней номинальной 
зарплаты, а пенсионный 
капитал пересматривают 
к уровню инфляции. Пока 
доподлинно неизвестно, на-
сколько вырастет страховая 
пенсия и пенсионный капи-
тал вышедших на заслужен-
ный отдых граждан. 
Как отмечает депутат Милли 
Меджлиса, эксперт Вугар 
Байрамов, это решение 
будет принято в первых чис-
лах февраля на основании 
подсчетов Госкомстата, 
направляющего в Государ-
ственный фонд социаль-
ной защиты данные по 
прошлогоднему росту 
средней номинальной 
зарплаты, а также 
уровню повышения 
цен на потреби-
тельском рын-
ке. Эксперт 
отметил, 
что за 
10 ме-
сяцев 
сред-

няя зарплата по стране 
выросла примерно на 8%, а 
по данным, заявленным на 
уровне главы парламентско-
го комитета по труду и соци-
альной политике Мусы Гули-
ева, страховая часть пенсий 
может увеличиться на 9%. 
Так что надбавку к январ-
ской выплате и новую пен-
сию граждане получат уже в 
следующем месяце. 
– Поскольку официальную 
статистику по росту сред-
немесячной зарплаты за 
предыдущий год обычно 
объявляют в первые десять 
дней февраля, перерасчет 
трудовых пенсий ожидается 
в следующем месяце, – по-
ясняет депутат. – Тогда 

же наши пенси-
онеры полу-
чат новые 
выплаты 
и над-
бавку 

за январь – ее приплюсуют 
к сумме февральской пен-
сии. Следуя введенной у 
нас единой системе индек-
сации, с января перерасчет 
пенсионных выплат кос-
нется всех без исклю-
чения получающих 
трудовую пенсию 
по возрасту, ин-
валидности и 
потере кор-
мильца. 

Итак, в республике уже стартовали 
меры, реализуемые в рамках под-
писанного главой государства рас-
поряжения о повышении зарплаты, 
пенсий и социальных пособий. Это 
решение охватит 3 млн человек и 
представляет собой новый этап по-
ступательно реализуемых правитель-
ственных инициатив по улучшению 
социального благосостояния наших 
граждан. 
Как отметил глава Государственного 
фонда социальной защиты Гималай 
Мамишов, рост минимальной зар-
платы повлечет за собой повышение 
окладов 700 тысяч человек. Приме-
чательно, что 400 тысяч наемных ра-
ботников, чья зарплата повысится с 
начала года, трудятся в государствен-
ном секторе, 300 тысяч – на частных 
предприятиях. 

А ЧТО % ПОЛУЧКОЙ?  
Однако поднимется не только уста-
навливаемый минимум оплаты 
труда, подросший с января на 16% и 
составивший 400 AZN. С повышени-
ем «минималки» обычно стартует 
процедура перерасчета всех окладов 
бюджетников. Так что рост зарплаты 
ожидается по всем 19 ступеням еди-
ной тарифной сетки.
Зарплаты бюджетников в системе 
ЕТС разнятся от 400 AZN для началь-
ных должностей до 1150 манатов для 
высококвалифицированных специ-
алистов. По мнению опрошенных 
нами экспертов, при целостном под-
ходе действующая система надбавок 
между разрядами говорит о стремле-
нии к более прозрачному и структу-
рированному подходу к начислению 
зарплаты в бюджетной сфере. Работ-
ники частных предприятий тоже не 
останутся без повышения, утвержда-
ет экономист Пярвиз Гейдаров:
– Когда минимальная зарплата уве-
личивается, от этого выигрывают ра-
ботники не только государственного, 
но и частного сектора, – поясняет он. 
– Ведь повышается устанавливаемый 
стартовый порог оплаты труда, ниже 
которого работодатели не имеют 
права платить сотрудникам. Обычно 
от этого показателя зависят оклады 
работников бюджетной сферы, под-
растающие в рамках единой тариф-
ной сетки. 
Давайте вспомним, что за пятилетку 
социальных реформ минимальная 
зарплата наших тружеников вырос-
ла почти втрое – со 130 до 345 AZN. 
В результате доходы населения за 
отчетное время подрастали быстрее. 
Например, в 2019 году было реали-
зовано сразу два пакета социальных 
благ, минимальная зарплата выросла 
до 250 манатов, впервые превысив 
прожиточный минимум, и вслед-
ствие этого доходы населения росли 
интенсивнее. 
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С января в стране начался ,-.даемый р,ст зарплаты, пенс.й . с,ц.-
альных п,с,б.й. Старт,вавш.й в эт,м г,ду пятый с,ц.альный пакет 
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Пенсионный капитал пересмотрят

ДО%ТИГ?УТ В?УШИТЕЛЬ?ЫЙ ЭФФЕКТ
Социальный пакет будет 
неполным без повышения 
критерия нужды и условной 
потребительской корзины 
населения. Поэтому указом 
главы государства с января 
нового года критерий ну-
ждаемости, находящийся в 
основании подсчетов адрес-
ной социальной помощи 
(АСП), и прожиточный 
минимум подросли до 
285 манатов. Считается, 

что это решение приведет 
к повышению финансовой 
помощи, выплачиваемой 
малоимущим семьям. 
Эксперты подсчитали, 
что критерий нужды 
для семьи из пяти 
человек, состав-
лявший в прошлом 
году 1350 манатов, 
в наступившем 
увеличится до 
1425. И если 

такая семья при заработке 
в 900 манатов получала 
450 манатов госпомощи, 
то сейчас ей полагается 
525 AZN. 

Все эти решения входят 
в правительственный 
социальный пакет, а сам 
процесс повышения в 
рамках социально ори-

ентированных 
системных ре-
форм реализу-

ется в нашей стране с 2018 
года. По оценкам профиль-
ных ведомств, за это время 
достигнут внушительный 
эффект в русле комплексных 
социально ориентирован-
ных начинаний. Соцпакеты 
правительства обеспечили в 
общей сложности троекрат-
ный рост минимальной зар-
платы и пятикратное увели-
чение пенсий и социальных 
пособий.
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Стартовавшие в но-
во? году налоговые 
из?енения подни?ут 
сферу долгосрочного 
кредитования жилья 
по линии строитель-
ных ко?паний. Более 
?ягкий подход к го-
сударственны? сбо-
ра? снизит налог на 
прибыль застройщи-
ков, а это поддержит 
распродажу квадрат-
ных ?етров в ново-
стройках. 

Новый год начался с позитив-
ных налоговых новшеств для 
местной строительной сферы 
и потенциальных покупателей 
квартир в строящихся многоэ-
тажках. Таким образом, руко-
водство страны не оставляет 
попыток поддержать строи-
тельный сектор и ипотечников. 
Повысить активность рынка и 
привлекательность новостроек 
поможет более гибкий и лояль-
ный механизм налогового сти-
мулирования. Его новая страте-
гия будет развиваться в сторону 
доступности ипотечного креди-
тования. Кроме того, граждане 
смогут без лишних хлопот полу-
чить рассрочку от застройщика 
– популярный продукт станет 
дешевле и интереснее. 

ГОР%-ОН.Ы ВО-0ОЖНОС.Е1 
Полезным это новшество станет 
и по факту растущего спроса на 
ипотечные кредиты. Как отме-
чают специалисты недвижимо-
сти, жесткие условия по банков-
ской ипотеке привели к высокой 
популярности льготного и соци-
ального кредитования по линии 
Азербайджанского ипотечного 
и кредитно-гарантийного фонда 
(АИКГФ). Поэтому сейчас воз-
можности этой структуры фак-
тически диктуют спрос и цены 
на местном рынке многоэтажно-
го жилищного фонда. 
– Ипотечные кредиты по низ-
ким ставкам сегодня ограни-
чены льготным предложением 
фонда, которого не хватает на 
всех желающих, – поясняет 
исполнительный директор Ас-
социации риелторов Азер-
байджана Эльнур Азадов. 
– Во-первых, на ситуации сказы-
вается подорожание столичных 
метров, поэтому большинство 
потенциальных покупателей 
уже оставили надежду нако-
пить на квартиру собственными 
средствами. В результате этого 
долгосрочное кредитование 
становится для мно-
гих единственной 
возможностью при-
обрести жилье.  

Специалисты сферы недви-
жимости все чаще говорят о 
необходимости альтернативы 
в сфере ипотечного кредито-
вания. По словам эксперта 
Эльнура Фарзалиева, 
государственной ипотекой 
охвачены только социальные 
слои населения, и ее на всех 
не хватает. 
– А что делать остальным в 
условиях дефицита ипотечных 
линий коммерческих банков? 
Ведь социальные категории 
получают и зарплату, и опре-
деленную господдержку, тогда 
как многие наши граждане не 
имеют таких благ. Кто-то за-
нят малым бизнесом или сель-
ским хозяйством и вынужден 

снимать жилье, – 
отметил он. 
Нельзя сказать, 
что коммерческая 
ипотека совсем 
не работает, но 

она однозначно 
нуждается в расши-

рении, особенно 
в условиях 

усили-
ваю-
щейся 

конкуренции на строительном 
рынке. Например, в третьем 
квартале минувшего года Цен-
тробанк сообщал об ужесточе-
нии условий выдачи ипотеч-
ных кредитов на собственные 
средства банков. Причиной 
этого, как отметили в главном 
банке страны, стали высокие 
процентные ставки коммер-
ческих кредитно-финансовых 
структур. 

СН%ЖАЕ0 НАГР2-К2 
Налоговые поправки помогут 
снизить нагрузку строитель-
ных компаний по налогу на 
прибыль, считает депутат 
ММ и эксперт Вугар Бай-
рамов. По его оценкам, 
впредь в доходы застройщика 
будут включаться фактиче-
ские прибыли, а не все сред-
ства, полученные им от про-
дажи квартиры по договору:
– Проще говоря, при стои-
мости квартиры 150 тысяч 
манатов расходы на ее строи-
тельство составляют порядка 
90 тысяч, – говорит парла-
ментарий. – Эта сумма будет 
вычитаться из прибыли, так 
что застройщик заплатит 

государству меньше, ведь 
сумма налога зависит от 
фиксируемого дохода. Чем 
он больше, тем выше госу-
дарственный сбор.  
Теперь из налогооблагаемой 
суммы будут вычитаться 
практически все расходы. 
Так что стройкомпании осво-
бождаются от части уплачи-
ваемого налога. В их распо-
ряжении остается больше 
финансовых ресурсов, и это 
тоже полезно для строитель-
ной сферы. Но главное, как 
уже говорилось, снижение 
налогового бремени и нало-
говых расходов по недостро-
енному жилищному фон-
ду. Поскольку все это 
в итоге может способ-
ствовать удешевлению 
недостроя. Его наши 
застройщики будут 
предлагать по более 
бюджетным ценам. 

Кстати, еще несколь-
ко лет назад рассроч-
ка от застройщика, 
представляющая 
собой внутренние 
кредиты компаний, 
пользовалась у нас 
большой популярно-
стью. Кооперативы 
широко практико-
вали разбивку по 
платежам на время 
строительства. При 
этом компании не 
были заинтересова-
ны затягивать опла-
ту дольше сроков 
готовности здания. 
Секрет прост: жилой 
дом возводят года 
за три, а в процессе 
работ, особенно на 
начальном этапе, 
застройщику нужны 
деньги. Заплатив 
первоначальный 
взнос – 20-30%, 
новоявленные вла-
дельцы квартир 
выплачивали остав-
шуюся сумму в тече-
ние трех-пяти лет. 
Как правило, такой 
импровизированный 
платежный продукт 
был особенно акту-
ален при покупке 
недостроя, а также 
бюджетных, по об-
щим меркам, квар-
тир на периферии. 
Конечно же, мало 
какой застройщик 
предлагал платить 
по частям за готовую 
новостройку в сердце 
столицы. Эксперты 
уверены: новый под-
ход усилит интерес 
предпринимателей 
к продаже квартир 

в рассрочку, что 
сделает 

жилье 
доступ-
ным для 
граж-

дан. 

3е5вый в9нос 35и стоимости 
квA5ти5ы 

ОстAвшAяся суммA –
в течение 3-5 лет

5Aсходы нA ее 
ст5оительство –

20-30% 150 тыс. AZN
90 тыс. AZN

ТАКОЙ ДОСТУПНЫЙ 
КВАДРАТ 

НужнA Aльте5нAтивA 

РAсс5очкA 
от 9Aст5ойщикA 

ВугA5 БAй5Aмов

Nльну5 ФA59Aлиев
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Дети и женщины относятся к наиболее уязвимым группам 
населения, часто страдающим от насилия, эксплуатации и 
нарушения фундаментальных прав и свобод. Именно поэто-
му их поддержке должно уделяться особое внимание. 

l Что вы счита-
ете самым важ-
ным фактором 
успеха для ре-
ализации этих 
планов?
l Самое главное – 
не оставаться рав-
нодушными. Когда 
люди знают, что 
им есть куда обра-
титься, а специа-
листы горячей ли-
нии круглосуточно 
готовы выслушать 
и помочь, это фор-
мирует доверие 
и дает ощущение 
защищенности.
Кроме того, мно-
гое зависит от 

совместной 
работы пра-

витель-

ства, обществен-
ных организаций, 
образовательных 
ведомств, медуч-
реждений, пра-
воохранительных 
органов. Чем 
слаженнее наше 
сотрудничество, 
чем шире охват 
информационных 
кампаний, тем 
скорее мы сможем 
улучшить жизнь 
детей и их семей.
Мы намерены в 
новом году со-
средоточить все 
усилия на их бла-
гополучии, чтобы 
каждый ребенок 
независимо от ус-
ловий жизни мог 
учиться, разви-
ваться и чувство-
вать себя в

безопасности.

Не ос,-в-,ься 
1-в2о34ш2ыми

В мире существуют разные 
сервисы, направленные на 
оказание помощи детям и жен-
щинам, и одним из самых эф-
фективных считается горячая 
линия.  
Служба «Детская горячая ли-
ния» в Азербайджане была 
создана в 2010 году, «Женская 
линия поддержки» появилась 
в 2022-м. Помощь можно полу-
чить, позвонив по нескольким 
номерам телефона, в том чис-
ле – 116111, а также написав на 
официальных страницах линий 
в Facebook и Instagram. Боль-
шинство обращений связано со 
сложными жизненными ситуа-
циями, вопросами образования, 
здравоохранения, разводами, 
домашним насилием, буллин-
гом. При необходимости их 
переадресовывают в соответ-
ствующие инстанции. Проект 
реализует Общественное объе-
динение социальных инициа-
тив Ümidli Gələcək («Надежное 
будущее»), много лет занимаю-
щееся защитой интересов детей 
и женщин в нашей стране. 
Самоотверженность и масштаб 
работы, которую организация 
ведет для поддержки женщин 
и детей, сталкивающихся с 
насилием или оказавшихся в 
кризисной ситуации, действи-
тельно поражает. «Надежное 
будущее» не просто помогает 
в экстренных ситуациях, но и 
системно меняет общественное 
восприятие проблемы, продви-
гая идею, что равнодушия быть 
не должно. О том, каким был 
для организации 2024 год и о 
планах на 2025-й с газетой «Ка-
спий» поделилась руководи-
тель данного НПО Кямаля 
Ашумова.

ШАНС НА НОВУЮ ЖИЗНЬ
l Минувший год оказался 
весьма насыщенным для 
вашей организации. Какие 
результаты вы считаете 
наиболее значимыми?
l Действительно, прошлый год 
стал для нас временем больших 
испытаний. Но главное – уда-
лось оказать поддержку сотням 
женщин и детей благодаря 
работе нашей горячей линии. 
Каждый звонок может спасти 

человека и подарить ему наде-
жду. В прошлом году на жен-
скую горячую линию поступило 
1680 обращений, на детскую – 
3635. Мы оперативно реагиро-
вали на ситуации, связанные с 
насилием и угрозой жизни, пре-
доставляли психологическую, 
юридическую, социальную по-
мощь, а также разрабатывали 
программы реабилитации и 
реинтеграции для тех, кто пере-
жил кризис.
l Что сделано для повыше-
ния уровня квалификации 
сотрудников, работающих с 
женщинами и детьми? 
l Проведены образовательные 
программы для специалистов, 
в которых подробно говорилось 
о методах борьбы с насилием и 
его предотвращения. Помимо 
этого, наши сотрудники актив-
но работали с населением, рас-
пространяя информацию о том, 
куда обращаться и как действо-
вать, если кто-то столкнулся с 
угрозой. Мы очень гордимся 
тем, что доказали: выход есть, 
даже когда кажется, что ситуа-
ция безнадежна.

АКЦЕНТ – НА ПРАВА ДЕТЕЙ
l 2025 год объявлен Прези-
дентом Азербайджана «Го-
дом Конституции и Сувере-
нитета». Как это скажется 
на деятельности вашей ор-
ганизации?  
l Это придает особое значение 
вопросам защиты прав челове-
ка. Мы же, в частности, делаем 
акцент на права детей как не-
отъемлемую часть прав чело-
века. В этом году «Надежное 
будущее» продолжит помогать 
семьям в сложной жизненной 
ситуации и защищать права 
детей, повышая осведомлен-
ность о них. Это соотносится 
и с Национальной стратегией 
по защите прав детей на 2020-
2030 годы. 
l Каковы основные прио-
ритеты «Надежного буду-
щего» в наступившем году?  
l Одно из основных направ-
лений нашей деятельности 
– помощь и поддержка детей 
и семей в рамках «Великого 
возвращения». На освобожден-
ных территориях мы плани-
руем развивать программы 
психологической реабилитации 

детей, ведь для 
многих переезд, 
адаптация и пере-
житые в прошлом 
события являются серьезным 
стрессом. 
Также продолжим раз-
вивать нашу «Детскую 
горячую линию» и другие 
проекты, направленные на 
сохранение и укрепление здо-
ровья и благополучия ребенка. 
Запланированы разъяснитель-
ные кампании для детей, чтобы 
они не боялись сообщать о сво-
их проблемах, ведь обращения 
анонимны. Важный фронт 
работ – оказание бесплатной 
социальной, юридической, 
психологической помощи и 
укрепление партнерства с дру-
гими организациями для ком-
плексного решения семейных 
проблем. Будет усилена работа 
по профилактике жестокого 
обращения, распространению 
информации о том, как распоз-
нать признаки насилия и что 
делать в таких случаях. Будем 
развивать сотрудничество с 
правоохранительными орга-
нами и образовательными уч-
реждениями, чтобы совместно 
реагировать на любые сигналы 
о рисках для ребенка.

ЗВОНОК ПОСЛЕДНЕЙ 
НАДЕЖДЫ

1
2
3
4

Ког3- лю3и з2-ю,, 
ч,о им ес,ь к43- об1-,и,ь-
ся, э,о фо1ми14е, 3ове1ие

З-пл-2и1ов-2ы 
1-зъяс2и,ель2ые 
к-мп-2ии 3ля 3е,ей
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с,окого об1-ще2ия
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Педагогический факультет 
неизменно пользуется спро-
сом у отечественных абиту-
риентов, а вузы выпускают 
даже больше педагогов, чем 
требуется. Но далеко не все 
из них в итоге работают по 
специальности. В последние 
годы в Азербайджане прини-
маются решения для повы-
шения доходов учителей, но 
необходимо и далее работать 
в этом направлении. 
Один из механизмов, способ-
ных положительно сказаться 
на их материальном поло-
жении, – внедрение льгот и 
системы скидок. Те или иные 
преференции для педагогов 
есть во многих странах. Это 
могут быть карты, позволя-
ющие бесплатно посещать 
культурные мероприятия, 
надбавки за успешную сдачу 
специализированных экза-
менов, повышенная пенсия, 
качественная медстраховка, 
увеличенный отпуск, выпла-
ты за успехи учащихся. 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНА, КАРТА
В Азербайджане будет реа-
лизован проект «Образова-
тельная карта», объединяю-
щий специальные льготы и 
привилегии для работников 
сферы образования. Такие 
карты планируется раздать 
учителям в этом году, и сей-
час стартовали масштабные 
исследования в данной обла-
сти. 
На сегодняшний день не-
известно, какие именно 
льготы им предоставят, од-
нако карты будут похожи на 
TələbəPlus, выдаваемые сту-
дентам. Напомним, что с про-
шлого года учащимся вузов 
начали поэтапную выдачу 
единой карты, выполняю-
щей сразу несколько функ-
ций. Она предназначена для 
всех студентов очных и заоч-
ных отделений, учащихся и 
за счет бюджета, и платно на 
уровнях бакалавриата, ма-
гистратуры и докторантуры. 
Ее уже получили более 170 
тысяч студентов из 20 вузов 
страны. Карта служит про-
пуском для входа и выхода 
из здания, работает как де-
бетовая банковская карта, 
является студенческой 
стипендиальной 
и предусматривает 
различные льготы и 
скидки во многих 
магазинах, кафе, 
ресторанах, мед-
учреждениях. 

Н.Надиров под-
черкнул, что 
существуют раз-
ные механизмы, 
способствующие 
улучшению каче-
ства жизни педа-
гогов. Для того, 
чтобы хорошо 
работать, важно 
полноценно отды-
хать. Необходимо 
решить вопрос от-
дыха в профсоюз-
ных санаториях и 
на курортах, ведь 
учителя часто ис-
пытывают стресс 
и нуждаются в 
восстановлении 
сил. 
Что же касается 
льгот для студен-
тов, то, по его 
словам, не стоит 
забывать о том, 

что они – наше 
будущее, нужно 
улучшить их до-
ступ к образова-
нию, насколько 
это возможно. 
– Одна из основ-
ных статей рас-
ходов для них – 
транспорт. 
В советское время 
были студенче-
ские проездные 
билеты, по ко-
торым поездки 
обходились де-
шевле. Но самое 
важное – решить 
жилищный во-
прос для студен-
тов, ведь сейчас 
многие из них вы-
нуждены тратить-
ся на съем жилья. 
Нужно строить 
кампусы, где бу-
дет все необхо-
димое для учебы 
и досуга, в том 

числе студен-
ческие обще-
жития. Это 
станет дей-
ствительно 
большой 
поддерж-
кой уча-
щейся мо-
лодежи.  

КАКИЕ МЕРЫ СПОСОБ,Ы -.-ЧШИТЬ ЭКО,ОМИЧЕСКОЕ ПО.ОЖЕ,ИЕ И ПОВЫСИТЬ МОТИВАЦИЮ -ЧИТЕ.ЕЙ?
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Педагог – одна ?з самых гуманных професс?й. ,о невысо-
к?е заработк? пр? большой нагрузке ? постоянном стрес-
се не мот?в?руют уч?телей разв?ваться, мног?е ? вовсе 
меняют сферу деятельност?. Внедрен?е льгот поможет 
пр?влечь новых спец?ал?стов ? сн?з?ть текучесть кадров. 

ЛЬГОТЫ ДЛЯ ПЕДАГОГОВЛЬГОТЫ ДЛЯ ПЕДАГОГОВ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Проездной билет

В Азербайджане будет реализован проект 
«Образовательная карта», 

объединяющий специальные 
льготы и привилегии для работников сферы образования

Надир Исрафилов 

Комментируя вопрос предо-
ставления азербайджанским 
педагогам образовательных 
карт, эксперт в области 
образования Надир Исра-
филов отметил, что сначала 
должны быть обнародованы 
подробности, после чего 
можно будет делать кон-
кретные выводы. 
– Надо учитывать, что для 
успешной реализации этого 
проекта в нем должен быть 
заинтересован бизнес, ведь 
большая часть услуг оказы-
вается частным сектором. 
Следует иметь в виду и то, 
что в нашей стране педа-
гогов много, и понять, на-
сколько реально обеспечить 
им, например, льготный 
проезд в транспорте, – отме-
тил он. 
Наш собеседник напомнил, 
что в Азербайджане неодно-
кратно поднимался вопрос 
о предоставлении педагогам 
статуса госслужащих, но он 
так и не нашел своего ре-
шения. По его мнению, это 
оптимальный вариант для 
защиты их интересов – по-
высится пенсия, появятся 
другие преимущества. 

– Дело в том, что в стране 
большое количество не 

только педагогов, но 
и других работников 

с педагогическим 
образованием, 

работающих в 
образователь-

ных струк-
турах. Это 

огромная цифра, и надо учи-
тывать возможности бюд-
жета. Сейчас повышенное 
внимание уделяется восста-
новлению освобожденных 
территорий, в том числе 
строительству на них обра-
зовательных объектов, что 
требует немалых ресурсов. 
Можно с гордостью сказать, 
что наконец по всей стране 
спустя много лет восстанов-
лена целостная система об-
разования, – подчеркнул он. 
По мнению Н.Исрафи-
лова, предоставить всем 
педагогам страны льготы 
непросто, а вот поощрять 
наиболее отличившихся из 
них, придавая им статус гос-
служащих, можно. Это будет 
мотивировать представи-
телей развиваться. Эксперт 
также напомнил о практике 
советского времени, кото-
рую, по его мнению, стоило 
бы вернуть. Тогда существо-
вала градация профессий 
по категориям: высшая, 
первая, вторая. До 1994 года 
в стране проходила атте-
стация, по ее результатам 
учителям давали категорию, 
в соответствии с которой 
определялась зарплата. 
Сейчас педагоги получают 
надбавку в зависимости от 
числа баллов, набранных 
при сертификации. Но эта 
система нуждается в совер-
шенствовании. К тому же 
надо учитывать, что многие 
учителя еще не прошли 
сертификацию. Процесс 
должен завершиться 
только в 2026 году. 

Поощрять особо отличившихся
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Это позволило объединить древ-
нейшие нижние слои памятника 
под названием «куручайской ар-
хеологической культуры». 
Наряду с другими находками 
одним из величайших достиже-
ний азыхских раскопок является 
открытие челюстной кости чело-
века, датируемой 350-400 тыс. 
Азыхская пещера, в которой об-
наружена стратиграфическая по-
следовательность этапов древнего 
и среднего палеолита, занимает 
особое место среди памятников 
каменного века всего Ближнего 
Востока и Кавказа.
О том, какой путь прошла азер-
байджанская археология за 
80 лет, наш корреспондент 
побеседовал с завотделом 
Института археологии и ан-
тропологии НАНА доктором 
исторических наук, профес-
сором Наджафом Мусеибли.

 Каков возраст археологиче-
ской науки нашей страны?
 Первые раскопки в археологи-
ческих памятниках Азербайджана 
были проведены еще в XIX веке 
иностранными исследователя-
ми-любителями. Но их бесси-
стемные, незапланированные 
раскопки служили скорее личным 
целям. В начале XX века актуали-
зировались научные подходы к 
этому вопросу. В первые два деся-
тилетия советской власти усилил-
ся контроль над памятниками, 
а 80 лет назад, в 1945 году, с 
созданием Академии наук 
в археологической науке 
была начата фундамен-
тальная организацион-
ная работа и созданы 
предпосылки для круп-
номасштабных работ, 
стала более эффективно 
организовываться 
деятельность 
экспедиций,  
расшири-
лись иссле-
дования, 
стали ра-
сти наци-
ональные 
кадры.

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
НА ОСНОВЕ АРТЕФАКТОВ
Древняя история Азербайджа-
на, насчитывающая около двух 
миллионов лет, изучается исклю-
чительно на основе археологиче-
ских исследований. Полную исто-
рию античного и средневекового 
периодов, о которой говорят огра-
ниченные письменные источни-
ки, также невозможно изучать 
без археологических раскопок. 
Не зря ведь говорят, что археоло-
гия – это история, вооруженная 
лопатой.
 Создание вашего института 
относится уже к постсовет-
скому периоду?
 Да, Институт археологии и 
этнографии, как он тогда назы-
вался, был создан в 1993 году. Это 
стало важным событием в исто-
рии азербайджанской археологи-
ческой науки несмотря на то, что 
в те годы возможности проведе-
ния раскопок были практически 
сведены к минимуму. На фоне 
известных политических событий 
90-е годы запомнились как этап 
упадка в науке – впрочем, как и 
во всех других областях. Но имен-
но в это время к власти возвраща-
ется выдающийся государствен-
ный и политический деятель 
Гейдар Алиев, обеспечивший 
независимость Азербайджана и 
создавший прочные основы для 
его дальнейшего развития. Имен-
но с его деятельностью связан но-
вый этап развития отечественной 
археологии.
 Сколько археологических 

памятников обнаружено за 
истекшие восемь десяти-
летий?
 Порядка тысячи. Обширные 
раскопки пролили свет на тем-
ные страницы нашей древней 
истории. За это время сделано 
множество крупных археологи-

ческих открытий, реали-
зованы масштабные 
проекты, давшие тол-
чок развитию всей 
археологической 
науки. Именно поэ-
тому трудно перео-
ценить значение их 
научной деятель-
ности.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

80 ЛЕТ НАЗАД С СОЗДАНИЕМ АКАДЕМИИ НАУК НАЧАЛОСЬ РАЗВИТИЕ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ АРХЕОЛОГИИ 
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Одним из крупнейших 
проектов на Кавказе 
стали раскопки, прове-
денные в 1946-1953 годах 
в районе затопления 
Мингячевирского водо-
хранилища. В результате 
восьмилетней работы 
здесь былы выявлены и 
исследованы поселения, 
захоронения различных 
типов, святилища, мосты 
и т.д. периодов от ран-
ней бронзы (III тыс. до 
н.э.) до XVIII века н.э. В 
результате обнаружили 
более 20 тысяч образцов 
материальной культуры. 
 Мингячевир – уни-
кальное место во 
всем регионе Южного 
Кавказа…
 Совершенно верно, 
это один из очень редких 
археологических ком-
плексов на всем Кавказе, 
где на локальном участке 
выявлено до 10 типов 
могил и обрядов захоро-
нения разных эпох. Од-
ним из самых больших 

успехов мингячевирских 
раскопок является обна-
ружение письменных па-
мятников на каменных и 
глиняных предметах, на-
писанных древним азер-
байджано-албанским 
алфавитом  IV-V веков. 
К сожалению,  при про-
ведении этих исследо-
ваний в первую очередь 
было учтено экономи-
ческое значение строи-
тельства, из-за нехватки 
времени и кадров не 
все памятники в районе 
затопления могли быть 
привлечены к исследо-
ванию.

В середине XX века архе-
ологические исследова-
ния в нашей республике 
постепенно расширя-
лись. В 1953-1964 годах 
раскопки многослойного 
поселения Кюльтепе I
в Нахчыванской АР 
стали знаменательным 
событием не только в 
археологии Азербайджа-
на, но и всего Кавказа. 
Так, именно раскопки 
памятника Кюльтепе I 
впервые выявили исто-
рико-стратиграфическую 
последовательность нео-
лита  и бронзового века 
в Кавказском регионе. 
Именно благодаря этим 
раскопкам было установ-
лено, что кура-аразская 
культура относится не 
к эпохе энеолита, как 
считалось ранее, а к 
эпохе ранней бронзы. 
На сегодняшний день 
на Южном Кавказе не 
обнаружено таких мно-
гослойных памятников, 
как Кюльтепе I.

Уникальный Мингячевир

Доказано неопровержимыми фактами

Самым успешным открытием в исследованиях памятников эпохи палеолита стало открытие 
в 1960 году на территории Ходжавендского района Азыхской пещерной стоянки. Раскопки 
доказали, что история заселения ее первобытными людьми насчитывает порядка 2 млн лет. 

В 1966 году однотипные 
неолитические памятники 
Гянджа-Газахского региона 
были объединены в «шому-
тепинскую археологическую 
культуру». В 70-80-е годы 
XX века расширились архе-
ологические исследования, 
особенно разведочные, 
были обнаружены сотни па-
мятников. Особенно выде-
лялись своими масштабами 
раскопки на месте города 
Шабран, одно из важней-
ших научных открытий 
было сделано в начале 80-х 
годов на основе раскопок 
поселения Лейлатепе в 
Агдамском районе, курга-
ны бронзового века были 

исследованы в Агдаме и 
Тертере. Кроме того, в 2001 
году по прямому указанию 
общенационального лидера 
Гейдара Алиева в Ордубад-
ский район была направле-
на экспедиция для изучения 
памятников бронзового века 
Гямигая. Это стало первым 
масштабным научным про-
ектом в области археологии 
в период независимости 
– в итоге было зарегистри-
ровано и исследовано до 
полутора тысяч наскальных 
рисунков. 
Отмечу, что найденные 
нашими учеными палеоан-
тропологические останки 
VII-I тыс. имеют большое 

значение для изучения 
истории этногенеза нашего 
народа. Именно эти архе-
олого-антропологические 
исследования неопровер-
жимыми фактами доказали, 
что азербайджанский народ 
является коренным, авто-
хтонным населением Южно-
го Кавказа.

а 80 лет назад, в 1945 году, с 
созданием Академии наук 
в археологической науке 
была начата фундамен-
тальная организацион-
ная работа и созданы 
предпосылки для круп-
номасштабных работ, 
стала более эффективно 
организовываться 
деятельность 
экспедиций,  
расшири-
лись иссле-

сти наци-
ональные 

 Сколько археологических 
памятников обнаружено за 
истекшие восемь десяти-
летий?
 Порядка тысячи. Обширные 
раскопки пролили свет на тем-
ные страницы нашей древней 
истории. За это время сделано 
множество крупных археологи-

ческих открытий, реали-
зованы масштабные 
проекты, давшие тол-
чок развитию всей 
археологической 
науки. Именно поэ-
тому трудно перео-
ценить значение их 
научной деятель-
ности.Наджаф Мусеибли

Артефакт периода позднего 
бронзового века (керамика)

Останки жилых построек 
периода неолита



СТРАШНЫЙ ДИАГНОЗ – 
НЕ ПРИГОВОР

Благодаря сообществу люди могут 
поддерживать друг друга и нахо-
дить силы для борьбы с недугом. 
В беседе с газетой «Каспий» 
Фирангиз Гамидова рассказала о 
своем пути и главных достижениях:
l Склеродермию мне диагности-
ровали в 25 лет. Тогда я пережила 
сильное переохлаждение, что стало 
своего рода триггером для дремлю-
щего во мне заболевания. Начались 
сильное воспаление, отеки, боль в 
суставах. Из-за нарушения микро-
циркуляции кровь плохо поступала 
в конечности, они покрылись язва-
ми и начали деформироваться, что 
ограничило мою подвижность. 
Болезнь поразила соединительные 
ткани, поэтому раны плохо зажива-
ли. Склеродермия затрагивает все 
внутренние органы, разрушая не 
только физическое здоровье, но и 
жизнь в целом.
До заболевания я жила, как любая 
другая девушка: получила 
высшее экономическое 
образование, работала 
в международной ор-
ганизации, занимав-
шейся вопросами 
защиты детей. Наша 
деятельность была 
связана с поездками 
на международные фо-
румы и встречами – моя 
жизнь была очень насыщенной. 
Поняв, что ввиду болезни такую 
активность продолжать невозмож-
но, стала экономистом, но когда 
наступил кризис и я оказалась в 
больнице, меня уволили: пропу-
стила слишком много рабочих 
дней. Этот момент стал для меня 
переломным – я ощутила себя 
ненужной. И именно тогда начала 
искать выход.
Совершенно случайно я попала на 
групповую терапию – в бесплатный 
проект молодых специалистов, ко-
торый на многое открыл мне глаза. 
А еще я поняла, что и сама могла 
бы помогать людям. Эта мысль 
подтолкнула меня к поступлению в 
Московский институт психоанали-
за. Учеба проходила в онлайн-фор-
мате, но раз в год приходилось 
ездить на сессию. Было непросто, 
но я успешно окончила обучение и 
начала новую профессиональную 
жизнь.
Первым местом работы стал Дет-
ский центр для детей с аутизмом в 
Баку. Это была сложная, но очень 
важная для меня практика. Одна-
ко спустя три года я поняла, что 
нагрузка слишком велика, а это 
ухудшает мое здоровье, и стала 
психологом-консультантом, сосре-
доточившись на помощи взрос-
лым, особенно тем, кто сталкивает-
ся с хроническими заболеваниями.

Шесть лет назад в,зн-.л, с,,бществ, 
«С.лер,дерм-я Ба.у», ,бъед-н-вшее лю-
дей с ред.-м- тяжелым- аут,-ммунным- 
заб,леван-ям-. Ег, ,сн,вательн-ца Ф-ран-
г-з Гам-д,ва сама ж-вет с та.,й б,лезнью. 

l Для людей с этим ди-
агнозом особенно важно 
избегать холода и стрес-
са, которые усугубляют 
состояние. Однако мно-
гие социальные факто-
ры, такие как проблема 
с трудоустройством, соз-
дают дополнительную 
напряженность. Курсы 
переквалификации и 
обучение новым про-
фессиям, которые орга-
низует государство, за-
частую недоступны для 
людей с ограниченными 
возможностями. Мы 
сталкиваемся с отказом, 
даже если это не озву-
чивается напрямую. Не-
обходимы программы, 
ориентированные на 
нас, с последующим тру-
доустройством, включая 
удаленные вакансии.
Раньше нам помогали 
определенные мед-
учреждения, предостав-
ляя бесплатные чек-
апы. А после введения 
ОМС обследования ста-
ли официально бесплат-
ными, но расходы на 
лекарства по-прежнему 
велики – очень дорогие 
медикаменты. Я полу-
чаю пособие по инва-
лидности – 220 манатов, 
но эти деньги едва по-
крывают часть расходов. 
Если бы нам выдавали 
лекарства бесплатно, 
это значительно облег-
чило бы нашу жизнь.
Также очень важна 
психологическая под-
держка. Стресс усугу-
бляет болезнь, а доступ 
к длительной бесплат-
ной терапии мог бы 

значительно улучшить 
состояние. Я проводила 
групповые терапевти-
ческие занятия, чтобы 
помочь участникам 
принять свою уязви-
мость и двигаться даль-
ше. Но это непросто, 
особенно когда базовые 
потребности не удов-
летворены.

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
Сейчас я активно изу-
чаю йогу, медитацию, 
арт-терапию и психо-
соматику. Планирую 
создать проект, объеди-
няющий эти техники, 
чтобы помочь людям с 
хроническими заболе-
ваниями справляться 
со стрессом и заботить-
ся о себе. Весной хочу 
запустить занятия для 
членов нашего клуба 
и всех желающих с 
хроникой. Они будут 
бесплатными либо с 
минимальной оплатой. 
Моя цель – показать 
людям, что ремиссия 
возможна, и дать им в 
руки инструмент для 
того, чтобы жить пол-
ноценной жизнью.
Я живу со страшным 
диагнозом вот уже 
26 лет и научилась со-
четать заботу о своем 
здоровье с професси-
ональной деятельно-
стью. Будучи психоло-
гом, имею постоянных 
клиентов и могу зара-
ботать себе на жизнь. 
Ремиссии я добилась 
сама и очень хочу по-
мочь другим на этом 
сложном пути.

13ЗДОРОВЬЕ
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склеродермия 

Борьба за права
вызывает нарушение 
микроциркуляции 

в кровеносных сосудах

проявляется появлением 
пятен на коже

Симптоматика 

сильное
воспаление

отек

боль 
в суставах

уплотнение 
кожи

болезни 

l Склеродермия – это редкое, 
сложное, неизлечимое и мало-
изученное заболевание. Когда 
мне поставили диагноз, я по-
няла, что осталась совершенно 
одна. Находила зарубежные 
сообщества, переписывалась 
с ними, чтобы получить под-
держку. А в 2018 году у меня 
возникла идея создать подобное 
сообщество в Азербайджане. 
Я обратилась к медицин-
ской группе «Медпросвет» 
в Facebook, и они помогли 
мне найти первых участ-
ников.
Так было основано сооб-
щество «Склеродермия 
Баку», в котором мы 
собрали пациен-
тов, страдающих 
аутоиммунными 
заболеваниями: 
склеродермия, 
красная вол-
чанка, ревмато-
идный артрит. 
Нас объединяли 
схожие симптомы, 

методы лечения и потребность 
в общении. Я стала организо-
вывать встречи с психиатрами, 
ревматологами и другими 
специалистами, которые бес-
платно проводили мастер-клас-
сы, консультации, а также с 
юристами, обучающими нас 
правовой грамотности. Сегодня 
в сообществе уже более 50 че-

ловек.
В 2019 году мы организо-
вали свой первый форум, 
приуроченный к Между-
народному дню борьбы 
со склеродермией. На 

нем присутствовали вра-
чи, представители СМИ, 

нас поддержали спон-
соры. Это было 

важным шагом 
в привлечении 
внимания социу-
ма к нашей про-
блеме. Мы хо-
тели показать, 
что страшный 
диагноз – не 

приговор.

Начало сообщества

Фирангиз Гамидова 

СТРАШНЫЙ ДИАГНОЗ – 
НЕ ПРИГОВОР
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В Национальном 
му,-- и.ку..тв .о-
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«Ода любви. Бал 
Али и Нино». 
Главными 
,в-,дами .та-
ли арти.ты 
А,-рбайджан-
.кого го.у-
дар.тв-нного 
акад-мич--
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т-атра Сяма В--
ли-ва и Мурад 
И.майлов.
ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

14 КУЛЬТУРА

 

Учредите():
Global Media Group
Г(авный реда0т1р: 
Вяч-.лав Сапунов

Отдел пол(т()( – Тамилла Нури-ва
Отдел н+,)( – Галия Али-ва

-(те.+т,.ны0 .ед+)то. – Татьяна Бар.укова

1ед)олле2(3:

4(5+0не.ы – Аэлита Фролова,  
Айдан G.иф-,ад-, Сабина Б-йбутова

6е7н(че9)(0 отдел:
:.е+т(;ны0 д(.е)то. – Мурат Арбай

18 2нвар2 2025 г1да 42 (1724)

-(цен5(3 №022264 1е2(9т.+ц(онны0 № V 64. 6(.+ж: 2000
Мнен(е .ед+)ц(( @ожет не 9о;п+д+ть 9 @нен(3@( +;то.о;.
Г+5ет+ отпеч+т+н+ ; (5д+тель9т;е «А5е.б+0дж+н». З+)+5: 133

Ад.е9 .ед+)ц((: 2.Б+),, ,л.С+@ед+ В,.2,н+, 34, 5-0 эт+ж
6елефон: (+99412) 525-03-31
Эле)т.онн+3 почт+: kaspiy@kaspiy.az С+0т: kaspiy.az

А;то.ы: Ильгар В-ли,ад-, Марьям Гуламова, Натиг На,имоглу,  
Тамила Халилова, Ляман В-ли-ва, Там-рлан Джафарли 

Отдел .е)л+@ы – 6ел.: (+994 55) 457-02-03; (+994 77) 447-47-17

В НАЦИОНА-ЬНОМ МУЗЕЕ ИС:УСС6В АЗЕ1БАЙ4ЖАНА СОС6ОЯ-ОСЬ ИММЕ1СИВНОЕ П1Е4С6АВ-ЕНИЕ

– Помню, мне по-
звонила заведующая 
труппой и сообщила, 
что 13 января состоится 
спектакль «Бал Али и 
Нино», – рассказывает 
Сяма Велиева. – Сна-
чала я решила, что это 
шутка, ведь именно на 
этот день была назначе-
на свадьба моего брата. 
Однако все оказалось 
очень серьезно. 
О том, что спектакль бу-
дет иммерсивным, мы 
узнали только на самой 
локации. Я и подумать 
не могла, что однажды 
окажусь актрисой в 
подобной постановке. 
Если честно, ни секунды 
не жалею о своем реше-
нии участвовать, несмо-
тря на сжатые сроки и 
тот факт, что на свадьбу 
брата я приехала с опоз-
данием. Этот опыт стал 
для меня настоящим 
открытием и професси-
ональным вызовом.
Подготовка к спектаклю 
заключалась в распре-
делении мизансцен по 
локациям и продумы-
вании маршрутов для 
зрителей и актеров. Ос-
новной задачей для нас 
было создать логичную 
структуру передвиже-
ния, чтобы сохранить 
динамику действия и 
вовлеченность аудито-
рии. Зато теперь я могу 
найти Итальянский зал 
даже с закрытыми гла-
зами, а заодно провести 
вас к залу Российских 
художественных ше-
девров! (смеется)
Впервые я оказалась 

так близко к зрителям. 
Признаюсь, перед на-
чалом спектакля было 
страшно представить, 
как это будет. Обычно, 
играя на родной сцене, 
я настолько погружаюсь 
в образ, что зрителей 
попросту не замечаю. 
В прямом смысле – 
даже если смотрю вам 
в глаза, знайте: я вас 
не вижу! (с улыбкой) 
Но в этот раз все было 
иначе. Я видела зри-
телей, их камеры, и 
что удивительно – это 
совершенно не мешало. 
Возможно, это профес-
сиональная деформа-
ция, но я воспринимала 
их как часть действа, 
а не как помеху. Наш 
зритель был не про-
сто наблюдателем, а 
полноправным героем 
спектакля. И если вдруг 
что-то выбивалось из 
сценария, я верила, что 
это просто рождение 
нового волшебства. 

Праздник 
глазами героини

Роман «Али и Нино» 
загадочного Курбана 
Саида прославился на 
весь мир, переведен на 
десятки языков, экра-
низирован, а у нас он 
и вовсе достиг уровня 
культового. Историей 
любви молодого азер-
байджанского аристо-
крата и грузинской 
княжны вдохновляются 
художники, режиссе-
ры, предприниматели, 
экскурсоводы и многие 
другие. Настал черед и 
музейной сферы.
Директор Националь-
ного музея искусств 
Ширин Меликова за 
год реализовала мно-
жество проектов, вклю-
чая выставки, лекции, 
кинопоказы, концерты 
классической музыки. 
Идею провести в залах 
старинного особняка 
Дебура театрализован-
ное представление горя-
чо поддержали дирек-
тор Русского драмтеатра 
Адалят Гаджиев, а за 
ним и режиссер-поста-
новщик спектакля Иль-
гар Сафат. Так появился 
уникальный проект 
«Ода любви. Бал Али и 
Нино».
– Спектакль «Али и 
Нино», созданный по 
мотивам одноименного 
романа, уже девять лет 
пользуется неизменной 
любовью нашего зри-
теля, – рассказывает 
Ильгар Сафат. –  Меня 
очень вдохновила идея 
перенести его эпизоды 
в стены музея и при-
близить таким образом 
действие к атмосфере 
начала прошлого века.

Расположение одного 
из старейших азер-
байджанских музеев 
и впрямь как нельзя 
лучше соответствует 
действию знаменитого 
романа. Ведь совсем 
неподалеку, в женской 
и мужской гимназиях, 
учились заглавные ге-
рои. Али Ширваншир 
жил в доме за крепост-
ностей стеной, в двух 
шагах от музея. А в 
Губернаторском парке 
через дорогу состоя-
лось свидание Али и 
Нино...
– У нас и эпоха соот-
ветствует сюжету, – го-
ворит Ильгар Сафат. – 
Это здание – очевидец 
событий, которые опи-
саны в романе. Поэтому 
мы погружаем, воссоз-
даем, реконструируем 
любовную историю в 
тех интерьерах, в кото-
рых она реально могла 
происходить. Я сфоку-
сировался на любовной 
линии романа, без 
драматических, истори-
ческих, политических 

событий. Их мы касаем-
ся лишь слегка, фоку-
сируясь на взаимоотно-
шениях главных героев. 
Получилась любовная 
история со счастливым 
финалом.
– Режиссеру Ильгару 
Сафату идея очень 
понравилась, – расска-
зывает Ширин Мели-
кова. – И проект был 
реализован в кратчай-
шие сроки. Состоялось 
всего три репетиции. 
Спектакль мы приуро-
чили к Старому Новому 
году. Это было удобно, 
поскольку в понедель-
ник музей закрыт для 
обычных гостей. И ак-
теры могли репетиро-
вать целый день... Мне 
было очень приятно, 
что и директор Русской 
драмы, и режиссер, 
и актеры были очень 
воодушевлены нашей 
затеей. Поэтому наде-
юсь, что продолжение 
следует. Мы обсуждаем 
наше сотрудничество с 
Русской драмой на по-
стоянной основе. 

Спектакль 
во Дворце Дебура

Сяма 
Велиева 

Ильгар
СафатАдалят

Гаджиев Ширин
Меликова

БАЛ АЛИ И НИНОБАЛ АЛИ И НИНО

ИММЕРСИВНОЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ
Действие иммерсивного 
спектакля было грамотно 
распределено между двумя 
этажами и многочислен-
ными залами музея. Дво-
рик-атриум с журчащим 
фонтаном пригодился для 
сцены свидания, нашлись 
уютные уголки для ди-
алогов, для грузинского 
застолья. Зрители только 
и успевали за возлюблен-
ными. И вот наконец 
все-все-все – герои, их род-
ственники, друзья, а также 
организаторы, гости – со-
брались в большом зале 
«дома Ширванширов» (его 
роль исполнил Русский зал 
музея), чтобы насладиться 
тем самым балом. 
Сяма Велиева была введе-
на на роль Нино Кипиани 
сравнительно недавно, но 
молодая и, безусловно, 
очень талантливая актри-
са так вжилась в образ 
грузинской княжны, 
что теперь даже трудно 
представить кого-то на ее 
месте. Задорная, лукавая 
и вместе с тем аристокра-
тически элегантная, ис-
крящаяся любовью Нино 
в исполнении Сямы Вели-

евой была очень орга-
нична в интерьерах 
Дворца Дебура. 
И ей совершенно 
соответствовал пар-

тнер – Мурад 
Исмайлов, 

продемон-
стриро-
вав-
ший и 
прекрас-
ную ак-
терскую 
игру, 
и до-

бротную 
хорео-
графию.



Идея строительства фабрики ро-
дилась у Зейналабдина Тагиева 
в 90-е годы XIX века. Амбициоз-
ный промышленник был не толь-
ко успешным бизнесменом, но 
и человеком прогрессивно мыс-
лящим. Фабрика, строительство 
которой началось в 1897 году, ста-
ла одним из самых масштабных 
промышленных объектов своего 
времени. Здания возводились с 
учетом передовых технологий, 
а оборудование привозилось из 
Германии и Англии. В 1900 году 
фабрика была запущена.

МОРОЗОВ ПРОТИВ ТАГИЕВА
Мусульмане региона традици-
онно получали бязь для савана 
из России, что вызывало их 
недовольство, ведь ткань постав-
лялась из христианской страны. 
Тагиев предложил решение этой 
проблемы, планируя произво-
дить качественную бязь на мест-
ной фабрике. Однако на пути к 
реализации проекта он столкнул-
ся с серьезными препятствиями. 
28 крупнейших фабрикантов во 
главе с Саввой Морозовым уви-
дели в нем серьезного конкурен-
та и попытались помешать строи-
тельству фабрики. Их беспокоила 
близость Баку к хлопковым 
плантациям и возможная потеря 
рынков сбыта в Иране и Турции. 
Но Тагиеву все-таки удалось, 
используя дипломатические уси-
лия и ценные подарки, добиться 
разрешения на стройку. В ре-
зультате мусуль-
мане получили 
возможность 
приобретать 
качественную 
и недорогую 
местную 
продук-
цию, что 
укрепи-
ло эко-
номику 
региона 
и удов-
летво-

рило религиозные требования 
населения. 
Морозов пытался использовать 
свои связи в правительстве, чтобы 
отсрочить выдачу разрешения на 
строительство, однако и у Тагиева 
оказались союзники, которые 
помогли ему преодолеть все бю-
рократические препоны.
Итак, Зейналабдин Тагиев реали-
зовал свой грандиозный проект. 
Его фабрика не только успешно 
заработала, но и быстро завоева-
ла авторитет. 

АРХИТЕКТУРНЫЕ 
ОСОБЕННОСТИ
Здание текстильной фабрики, вы-
строенное по проекту архитектора 
Иосифа Гославского, стало произ-
ведением инженерного искусства. 
Декоративные фасады, арочные 
окна, вентиляционная система 
– все говорило о том, что проект 
не только функциональный, но и 
эстетически значимый. Для стро-
ительства использовались только 
высококачественные материалы 
– кирпич, известняк, металл. Зда-
ние было оснащено современной 
для того времени вентиляционной 
системой, до мелочей было проду-
мано освещение и водоснабжение, 
что делало фабрику одной из са-
мых прогрессивных в Российской 
империи. 
Не обошлось строительство и без 
трудностей. На этапе фундамента 
рабочие столкнулись с проблемой 
подземных вод. Сразу был пригла-
шен инженер, который предло-

жил революционное 
по тем временам 
решение – дре-
нажную систему 
для отвода грун-
товых вод. Это 

стало одним 
из первых 

примеров 
приме-
нения 
такой 
техно-
логии 
в ре-
гионе.

ЗАРИНА ИСМАИЛОВА

Просторные дома для ра-
бочих, школы, больница, 
магазины, построенные на 
пустынном участке, стали 
частью инфраструктуры, со-
зданной Тагиевым. Он пони-
мал: довольные и здоровые 
работники – залог успеха 
предприятия.
Местный житель Имран Ма-
медов рассказывает:
– Мой дед Кероглу частень-
ко вспоминал, что работа 
на фабрике Тагиева была 
предметом гордости. Он 
одним из первых принял 
участие в строительстве, 
лично общался с Гаджи и 
даже приглашал его в гости. 
Всю жизнь дед проработал 
электриком на фабрике, и 
дом, который он получил в 
поселке, стал родовым гнез-
дом для всей нашей семьи. 
Моя мама тоже работала на 
фабрике – в военные годы и 
параллельно преподавала в 
вечерней школе…
Возведение рабочего по-
селка вокруг фабрики было 

решением новаторским, 
продемонстрировавшим 
социальную ответствен-
ность предпринимателя. 
Каждый дом оборудовали 
всем необходимым: про-
сторные комнаты, окна для 
естественного освещения и 
притока свежего воздуха – 
все ради комфорта рядовых 
тружеников.
Тагиев понимал важность 
образования и открыл не-
сколько школ для детей 
рабочих. Учебные заведения 
предоставляли возможность 
изучать и ремесла. В по-
селке появилась больница, 

которая оказывала услуги 
фабричным работникам и их 
семьям. В магазинах можно 
было приобрести все необхо-
димое. Цены, кстати, были 
вполне доступными.
В народе до сих пор ходят 
легенды о том, что Тагиев 
лично контролировал каче-
ство материалов. Однажды, 
узнав, что на стройку при-
везли цемент плохого каче-
ства, он приказал вернуть 
его, несмотря на издержки. 
Предприниматель не эконо-
мил на качестве, понимая, 
что фабрика – это его лицо. 
А одна из самых известных 
историй связана с тем, как 
Тагиев решил построить 
мечеть при фабрике. Неко-
торые религиозные деятели 
были против, полагая, что 
строиться она должна на 
пожертвования простых лю-
дей. Однако Тагиев настоял 
на своем, заявив, что мечеть 
– не просто религиозное со-
оружение, а центр духовной 
жизни поселка.

В исто-
рии 
Азербайд-
жана есть 
личности, 
чьи имена 
прочно свя-
заны с про-
грессом и раз-
витием. Один из 
них – Гаджи Зей-
налабдин Тагиев: 
предприниматель, 
меценат и визионер. 
Его текстильная фабрика 
стала не просто предприя-
тим, а символом индустри-
альной эпохи.
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Революция и перемены
После революции 1917 года 
фабрика была национализи-
рована. Ее переименовали, 
а имя Тагиева постепенно 
стерлось из официальной 
истории. Говорят, однажды 
он, проезжая мимо, с горе-
чью заметил: «Текстильная 
фабрика имени Ленина… Как 
странно: строил я, а имя ей 
присвоили другое».
Во время Второй мировой 
войны фабрика стала важ-
ным звеном в обеспечении 
фронта. Здесь производили 
ткань для военной формы, 
и рабочие, несмотря на тя-

желые условия, трудились с 
полной отдачей. 

НАСЛЕДИЕ, 
ЖИВУЩЕЕ В ВЕКАХ
А поселок, выросший некогда 
вокруг фабрики, существует 
по сей день. Здесь живут по-
томки тех, кто приехал сюда 
более века назад. Школа, 
основанная Тагиевым, про-
должает учить детей. Каждый 
дом, каждое деревце в посел-
ке – молчаливые свидетели 
эпохи, когда прогресс и ми-
лосердие шли рука об руку. 
И сегодня, проходя по 

улицам поселка, невольно 
представляешь, как по ним 
прогуливался сам Тагиев, об-
думывая свои прожекты. Его 
фабрика – не просто эконо-
мический успех, это акт веры 
в людей, в их способность 
творить и развиваться. Гаджи 
Зейналабдин заложил фун-
дамент, на котором выросли 
поколения. А сама ткацкая 
фабрика – не просто памят-
ник промышленной эпохе, 
но и замечательный пример 
того, как один человек сумел 
изменить судьбу целого ре-
гиона.

Текстильная фабрика 
Зейналабдина Тагиева

ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ 
ФАБРИКИ ТАГИЕВАФАБРИКИ ТАГИЕВАФАБРИКИ ТАГИЕВАФАБРИКИ ТАГИЕВА

Городок в пустыне

разрешения на стройку. В ре-
зультате мусуль-
мане получили 
возможность 
приобретать 
качественную 
и недорогую 

Гаджи Зейналабдин ТагиевCавва Морозов

КАК ИЗВЕСТНЫЙ БАКИНСКИЙ НЕФТЕПРОМЫШЛЕННИК СОЗДАЛ ГОРОД МЕЧТЫ ДЛЯ СВОИХ РАБОЧИХ
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По мнению бывшего члена 
исполкома АФФА Яшара 
Сеидова, одним из основных 
элементов реализации стратегии 
развития футбола станет созда-
ние инновационного центра для 
проведения селекционной рабо-
ты и отбора талантливых футбо-
листов. Особое внимание он уде-

лил проблемам инфраструктуры.
– Из 34 азербайджанских клу-
бов только пять соответствует 
минимальным требованиям, а 
уроки футбола проводятся лишь 
в 40 из 4400 школ страны. Из 65 
детско-юношеских спортивных 
школ только пять имеют фут-
больные поля. В таких условиях 

невозможно подготовить силь-
ных игроков, – считает Я.Сеидов.
Он также подчеркнул важность 
регулярной отчетности по реали-
зации стратегии и выразил на-
дежду, что новый проект станет 
более успешным по сравнению 
с предыдущей Госпрограммой 
2005-2015 годов.

– Чтобы проблема, о которой 
вы упомянули, была решена, 
необходимо успешно реали-
зовать перечисленные нами 
задачи. Если наши молодые, 
несовершеннолетние футболи-
сты не будут выступать за ве-
дущие европейские клубы, мы 
не сможем принять участие в 

финальной стадии чемпионата 
Европы. Посмотрите, юноше-
ские сборные Грузии и Турции 
регулярно выходят в финал. Все 
это – плод успешной стратегии, 
я верю в это. 
Если каждый будет выполнять 
свои обязанности, мы сможем 
добиться успеха.

Подавляющее 
боль-
шин-
ство 

азербайд-
жанских 

специали-
стов положи-

тельно оценили 
новую стратегию 
развития азербайд-
жанского футбола. 
Хотя некоторые из них 
сделали вполне спра-
ведливые замечания.
К примеру, экс-настав-
ник сборной Азер-
байджана по футболу 
Ариф Асадов считает, 
что реализовать страте-
гию до 2028 года, о чем 
указано в обнародовонном 
проекте, вряд ли возмож-
но. 
– По меньшей мере, 
какие-то плоды от реализа-
ции новой стратегии АФФА 
мы сможем увидеть не рань-
ше чем через пять, а то и де-
сять лет. 2028 год – слишком 
малый срок для такой мас-
штабной программы. 
К тому же согласно обнаро-
дованной стратегии, в нашем 

футболе должны произойти ра-
дикальные структурные измене-
ния, а на это, как известно, тру-
бется немало времени, – сказал в 
беседе с «Каспием» Ариф Асадов.
Что касается структурных из-
менений, которые должны 
произойти в азербайджанском 
футболе, то опытный специалист 
считает, что в первую очередь 
должно быть уделено внимание 
строительству полей, а также 
созданию детских академий в 
каждом профессиональном фут-
больном клубе, функционирую-
щем в Азербайджане.
По мнению А.Асадова, в реа-
лизации страте-
гии должны 
участвовать 
не только 
футбольные 
организации, 
но и другие 
структуры, в 
том числе 
государ-
ствен-
ные. 

Новая стратегия развития 
футбола стала плодом 
совместной работы АФФА 
и известной бельгийской 
компании Double Pass.
В проекте отмечено пять 
основных целей, которые 
предполагается в итоге 
достичь. Они выглядят 
следующим образом.
Одной из долгосрочных 
целей данной стратегии 
является продвижение 
мужской главной сборной 
страны в число лучших 75, 
а женской команды – в 
число лучших 50 команд 
в рейтинге ФИФА. 
Еще одна долгосрочная 
цель – включение муж-
ской команды в ТОП-20, 
а женской – в список 40 
лучших клубов в рейтинге 
УЕФА. 
А еще – создание нового 
инновационного Центра 
развития футбола в Азер-
байджане для развития 
талантливых азербайд-

жанских футболи-
стов и тренерского 
состава, способных 
привлечь внима-
ние ведущих ев-
ропейских клубов. 
Обеспечение кон-
курентоспособности 
национальных 
сборных млад-
ших возрастных 
групп, 
как мужчин, 
так и женщин, 
для регулярного выхо-
да в финальные этапы 
чемпионатов 
Европы. 
Ну и на-
конец, 
удвоение 
общей 
рыноч-
ной 
сто-
имости 
професси-
ональных 
клубов 
Азербайд-
жана. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Азербайджанские команды смогут добиться успеха 

Тренерское мнениеЦели концепции

ПУТЬ К УСПЕ(У )ЗЕРБ)-.Ж)НСКОГО ФУТБОЛ) СОСТОИТ ИЗ ШЕСТИ СТР)ТЕГИЧЕСКИ( Н)ПР)ВЛЕНИ-
НА

ШЕГО ФУТБОЛА)ссоциация футбольных феде-
раций )зербайджана ()ФФ)) обнаро-

довала новую стратегию развития азербайд-
жанского футбола на ближайшие годы. 

Проект должен стать дорожной картой для качествен-
ного сдвига азербайджанского футбола.
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